

SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5 Cetto (Herault).
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.ª—General Pavía-7-Arcibo (Puerto-Rico).
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco).

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:
Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Calle de San Bartolomé n.º 17
SÓLLER (Baleares.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

EL PEQUEÑO VIGÍA LOMBARDO

En 1859, durante la guerra por el rescate de Lombardía, pocos días después de la batalla de Solferino y San Martino, ganada por los franceses y los italianos contra los austriacos, en una hermosa mañana del mes de Junio, una sección de caballería de Saluzo iba, á paso lento, por estrecha senda solitaria hacia el enemigo, explorando el campo atentamente. Mandaban la sección un oficial y un sargento, y todos miraban á lo lejos delante de sí, con los ojos fijos, silenciosos, preparándose para ver blanquear á cada momento, entre los árboles, las divisiones de las avanzadas enemigas. Llegaron así á cierta casita rústica, rodeada de fresnos, delante de la cual solo había un muchacho como de doce años, que descortezaba gruesa rama con un cuchillo, para proporcionarse un bastón: en una de las ventanas de la casa tremolaba al viento la bandera tricolor; dentro no había nadie: los aldeanos, izada su bandera, habían escapado por miedo á los austriacos. Apenas divisó la caballería el muchacho, tiró el bastón y se quitó la gorra. Era un hermoso niño, de aire descarado, con ojos grandes y azules, los cabellos rubios y largos; estaba en mangas de camisa y enseñaba el pecho desnudo.

—¿Qué haces aquí?—le preguntó el oficial parando el caballo.—¿Por qué no has huído con tu familia?
Yo no tengo familia—respondió el muchacho.—Soy expósito.—Trabajo algo al servicio de todos. Me he quedado aquí para ver la guerra.
—¿Has visto pasar á los austriacos?
—No, desde hace tres días.
El oficial se quedó un poco pensativo, después se apeó del caballo y dejando á los soldados allí vueltos hacia el enemigo, entró en la casa y subió hasta el tejado: no se veía más que un pedazo de campo. Es menester subir sobre los árboles—pensó el oficial—y bajó. Precisamente delante de la era se alzaba un fresno altísimo y flexible, cuya cumbre casi se mecía en las nubes. El oficial estuvo por momentos indeciso, mirando ya al árbol, ya á los soldados; después, de pronto, preguntó al muchacho:
—¿Tienes buena vista, chico?
—¿Yo?—respondió el muchacho.—Yo veo un gorrioncillo aunque esté á dos leguas.
—¿Sabrías tú subir á la cima de aquél árbol?

—¿A la cima de aquél árbol, yo? En medio minuto me subo.
—¿Y sabrás decirme lo que veas desde allí arriba, si son soldados austriacos, nubes de polvo, fusiles que relucen, caballos?...
—De seguro que sobré.
—¿Qué quieres por prestarme este servicio?
—¿Qué quiero?—dijo el muchacho sonriendo.—Nada. ¡Vaya una cosa! Y después... si fuera por los *alemanes*, entonces á ninguno; ¡pero por los nuestros! Si yo soy lombardo.
—Bien: subete, pues.
—Espere que me quite los zapatos.
Se quitó el calzado, se apretó el cinturón, echó al suelo la gorra y abrazó al tronco del fresno.
—Pero, mira...—exclamó el oficial, intentando detenerlo como sobrecogido por repentino temor.
El muchacho se volvió á mirarlo con sus hermosos ojos azules, en actitud interrogante.
—Nada—dijo el oficial—sube.
El muchacho se encaramó como un gato.
—¡Mirad delante de vosotros!—gritó el oficial á los soldados.
En pocos momentos el muchacho estuvo en la copa del árbol, abrazado al tronco, con las piernas entre las hojas, pero con el pecho descubierto, y su rubia cabeza resplandecía con el sol, pareciendo oro. El oficial apenas lo veía: tan pequeño resultaba allí arriba.
—Mira hacia el frente, y muy lejos—gritó el oficial.
El chico, para ver mejor, sacó la mano derecha, que apoyaba en el árbol, y se la puso sobre los ojos á manera de pantalla.
—¿Qué ves?—preguntó el oficial.
El muchacho inclinó la cara hacia él, y, haciendo portavoz de su mano, respondió:—Dos hombres á caballo en lo blanco del camino.
—¿A qué distancia de aquí?
—Media legua.
—¿Se mueven?
—Están parados.
—¿Qué otra cosa ves?—preguntó el oficial después de un instante de silencio. Mira á la derecha.
El chico dijo:—Cerca del cementerio, entre los árboles, hay algo que brilla; parecen bayonetas.
—¿Ves gente?
—No; estarán escondidos entre los sembrados.
En aquel momento, un silbido de bala agudísimo se sintió por el aire y fué á perderse lejos, detras de la casa.
—¡Bájate, muchacho!—gritó el oficial.

Te han visto. No quiero saber más. Vente abajo.
—Yo no tengo miedo—respondió el chico.
—¡Baja!...—repitió el oficial—¿Qué más ves á la izquierda?
—¿A la izquierda?
El muchacho volvió la cabeza á la izquierda. En aquel momento, otro silbido más agudo y más bajo hendió los aires. El muchacho se ocultó todo lo que pudo.
—¡Vamos—exclamó—la han tomado conmigo!—La bala le había pasado muy cerca.
—¡Abajo!—gritó el oficial con energía y furioso.
—En seguida bajo—respondió el chico—pero el árbol me resguarda; no tenga usted cuidado. ¿A la izquierda quiere usted saber?
—A la izquierda—respondió el oficial—pero baja.
—A la izquierda gritó el niño, dirigiendo el cuerpo hacia aquella parte—donde hay una capilla, me parece ver...
Un tercer silbido pasó por lo alto, y en seguida se vió al muchacho venir abajo, deteniéndose un punto en el tronco y en las ramas, y precipitándose después de cabeza con los brazos abiertos.
—¡Maldición!—gritó el oficial acudiendo.
El chico cayó á tierra de espaldas, y quedó tendido con los brazos abiertos, boca arriba: un arroyo de sangre le salió del pecho, á la izquierda. El sargento y dos soldados se apearon de sus caballos: el oficial se agachó y le separó la camisa; la bala le había entrado en el pulmón izquierdo.—¡Está muerto!—exclamó el oficial.—¡No, vive replicó el sargento. ¡Ah, pobre niño, valiente muchacho!—gritó el oficial—¡Ánimo, ánimo! Pero mientras decía ánimo y le oprimía el pañuelo sobre la herida, el muchacho movió los ojos é inclinó la cabeza; había muerto. El oficial palideció y lo miró fijo un minuto, después le arregló la cabeza sobre la hierba, se levantó y estuvo otro instante mirándolo. También el sargento y los dos soldados, inmóviles, lo miraban; los demás estaban vueltos hacia el enemigo.
—¡Pobre muchacho!—repitió tristemente el oficial.—¡Pobre valiente niño!
Luego se acercó á la casa, quitó de la ventana la bandera tricolor y la extendió como paño fúnebre sobre el pobre muerto, dejándole la cara descubierta. El sargento acercó al lado del muerto los zapatos, la gorra, el bastón y el cuchillo.
Permanecieron aún un rato silenciosos; después el oficial se volvió al sargento, y le dijo: Mandaremos que lo recoja la ambulancia: ha muerto como

habian contemplado los tertulios del boticario momentos antes, y llegó á sus oídos la palabra «loco.»
Entonces se dió una palmada en la frente, y echando á correr hacia su casa, iba diciendo en alta voz:
—Sí, sí... ¡el breviario! ¡Misereere mei Deus!... ¡Detrás de la calavera!...
CAPÍTULO VII.
Un pasante de escuela que pretende elevarse
I
Aun cuando más tarde el curso de los sucesos nos ha de llevar á referir minuciosos antecedentes sobre el doctor, ahora que volvemos á sacarle á escena, cumplenos dedicar algunas líneas sobre la causa que le obligó á hacerse especialista.
Al terminar su carrera no tenía el proyecto de dedicarse á ninguna dolencia particular: su ciencia las abrazaba todas, y sentíase capaz de todo, desde la pulmonía más franca é inocente hasta la operación del trépano.
Del mismo modo Cristóbal Colon no pensaría en el nuevo mundo que debía inmortalizarle cuando estudiaba los primeros rudimentos de náutica.
Seamos francos con permiso del doctor: éste era uno de tantos médicos ado-

Oh Den meu, ¿no li bastava
Lluny de son centre rodar?
—No es cateva exa caverna,
Humanitat; es mes entú;
Un home dias casa esterna
Mal-aptler sempre hi está.
— JOAN GIRAUD PBRRE.

VERSOS DE ALBUM
II
EN EL DE MARIA ALOMAR
Ya que Dios te quiso hermosa,
He de pedirle, María,
Que sea siempre este album
Fiel imágen de tus dias;
Puros y suaves colores,
Mariposas, avecillas,
Páginas tersas, muy blancas,
Con flores embellecidas.
En cada página, frases
De cariño y simpatía
Que, con ser bella y ser buena,
A quien te conoce inspiras.

¡Dichosa tú, que atraviesas
Una senda sin espinas!
Nunca de ella te separes;
Tu bonflad será tu guía.
De tus padres á la sombra,
Eres de ellos la delicia,
El amor de sus amores,
El espejo en que se miran.
Amalos con toda tu alma,
Y si por acaso un dia
Vieses correr una lágrima
De duelo por sus mejillas,
Enjúgala con tu amor,
Con tus íntimas caricias;
Que amor de un ángel es bálsamo
Para todas las heridas.
Y verás como tu pecho
Se estremera de alegría
Al escuchar que otros padres
Dicen bajito á sus hijas:
—«María á sus padres honra,
Y es feliz: ¡Dios la bendiga!
Hijas mias, imitadla,
Sed buenas como María.»

Así será en todo tiempo
Inagotable tu dicha;
Así Dios oirá mi ruego
Cuando para tí le pida
Que sea siempre este album
Fiel imágen de tus dias:
Páginas inmaculadas
Con flores embellecidas.
M. OBRADOR Y BENASSAR

(14) FOLLETÍN DETRAS DE LA CALAVERA

que avanzaba risueño, se retiró velozmente.
Luis creyó que saldría al zaguán á esperarle; pero el portalón estaba desierto.
A aquella hora D. Martin acostumbra á estar en una pieza que había á la izquierda de la entrada, especie de despacho, donde leía algun libro, y recibía á sus mendigos y á las gentes que iban á consultarle: cuando llegaba un amigo íntimo, ó pasaba con él al huerto de la casa, ó á las habitaciones del piso principal.
Luis llamó en la indicada puerta, extrañando aún la súbita desaparición de Dolores.—Adelante.—Contestó la voz de D. Martin.
El jóven lo encontró sentado junto á la mesa, con la frente apoyada en las palmas de las manos, actitud reflexiva, que D. Martin no acostumbra á adoptar delante de gentes.
Al verle levantó la cabeza, y después de saludarle le invitó á tomar asiento; pero sin el aire franco y jovial que usaba siempre en su conversación.

Luis, suponiéndole enterado por Dolores del objeto de su visita, le espuso lo más esencial: todo ello se redujo en buenos términos á pedirle la mano de su sobrina, despues de enterarle de los medios de que disponía para mantener sus obligaciones.
Don Martin le escuchó sin pestañear, con la vista fija en el tablero de la mesa, donde había algunos libros y papeles, con los que jugaba como distraído, moviéndoles de uno á otro lado.
En una de las evoluciones de aquél, Luis se fijó maquinalmente en una cuartilla donde había algunos caracteres manuscritos que formaban esta frase fatídica.
Detrás de la calavera...
El jóven se puso horrorosamente pálido, y sin ser dueño de su emoción, se levantó de la silla, y señalando el papel exclamó con entrecortado acento y extraordinaria ansiedad:
—¿Sabe Vd. lo que eso significa?
Entonces D. Martin se levantó también, y ciñéndose á la cuestión, como si no se hubiera hecho cargo de la pregunta de Luis, le dijo:
—Amigo mio, mi sobrina es muy jóven aún para tomar estado, y crea usted

que esta circunstancia es solo lo que influye en mi para...
—¡Para negarme su mano!—exclamó Luis estupefacto.
—No es precisamente una negativa; más adelante... es decir, si usted persiste... yo reconozco que Vd. es un jóven juicioso y digno; por eso digo que...
—¡Señor D. Martin!
—Hasta que llegue el caso, haria usted bien en suprimir, aunque no del todo, sus visitas; por lo demás, puede usted contar con mi amistad, cosa que yo no ofrezco nunca en vano...
Y D. Martin dió un paso que queria indicar bastante: Luis lo comprendió sin duda, porque cojiendo su sombrero, hizo una leve inclinación de cabeza; y salió de la estancia, murmurando:
—¡Oh! ¡Es preciso que hable yo con Dolores!
Mientras tanto, el anciano, viéndole partir, decía:
—¡Qué lastima! ¡Pobre jóven!
VIII
Luis salió á la calle, sintiendo que toda su sangre afluia tumultuosamente á su cabeza.
Al doblar una esquina donde había dos mozos hablando, echó de ver que le miraban con el mismo recelo con que le

habian contemplado los tertulios del boticario momentos antes, y llegó á sus oídos la palabra «loco.»
Entonces se dió una palmada en la frente, y echando á correr hacia su casa, iba diciendo en alta voz:
—Sí, sí... ¡el breviario! ¡Misereere mei Deus!... ¡Detrás de la calavera!...
CAPÍTULO VII.
Un pasante de escuela que pretende elevarse
I
Aun cuando más tarde el curso de los sucesos nos ha de llevar á referir minuciosos antecedentes sobre el doctor, ahora que volvemos á sacarle á escena, cumplenos dedicar algunas líneas sobre la causa que le obligó á hacerse especialista.
Al terminar su carrera no tenía el proyecto de dedicarse á ninguna dolencia particular: su ciencia las abrazaba todas, y sentíase capaz de todo, desde la pulmonía más franca é inocente hasta la operación del trépano.
Del mismo modo Cristóbal Colon no pensaría en el nuevo mundo que debía inmortalizarle cuando estudiaba los primeros rudimentos de náutica.
Seamos francos con permiso del doctor: éste era uno de tantos médicos ado-

cenados, que tienen más relaciones con los cementerios que con la ciencia, á quienes los sepultureros de todas las parroquias saludan con admiración y respeto.
Su clientela no era muy numerosa en Madrid: por aquella época eran contados los que pensaban en el suicidio, y el doctor, á pesar de su título, podía reemplazar con ventaja á un revólver y también á un cañón rayado.
Viéndose solo en el mundo, quiso tener una familia, una compañera que le diera algun sér á quien legar su apellido y sus ahorros cuando los tuviera, y se casó, ni más ni ménos que un simple mortal.
II
En la boda del doctor no hubo nada notable, ninguno de esos incidentes que dan lugar á vaticinios fatales ó lisonjeros sobre la paz del matrimonio; el padrino los llevó á la fonda de Europa, colocando á cada cual delante de un cubierto de cuatro pesetas, lo que no era ningun exceso tratándose de un doctor: por la noche ocuparon un palco en la Zarzuela, y... pare usted de contar.
Así como el doctor parecia formado exprofeso para las tranquilas dulzuras de la vida conyugal, Petra, su esposa,

Editorial.

INAUGURACIÓN DEL GAS

Segun acuerdo tomado por la Junta de Gobierno de la sociedad *El Gas*, que se señaló el día 15 del corriente mes para la inauguración de la fábrica.

Nada de fiestas, nada de bendiciones aparatosas con padrinos, nada de invitaciones particulares causa casi siempre de disgustos, nada de pompa en fin, cosa que pocos esperan de seguro.

Si ha estado ó no acertada la Junta al ampliar el acuerdo en la forma indicada es lo que no nos atrevemos á afirmar ni á negar; dícese que «cada cual sabe donde le aprieta el zapato», y es una gran verdad. Sus razones tendrá dicha Junta para obrar como tiene resuelto, no nos cabe la menor duda; no obstante, creemos que no á todos los mallorquineses y en particular á los señores accionistas ha de agradar esta resolución, pues suponemos que, entre tantos, algunos pensarán, como nosotros, que algo debía hacerse, que alguna manifestación del público recogido mereca la realización de una mejora de tanta utilidad y trascendencia como es la que se ha llevado á cabo y á la que tantos, por patriotismo ó por lucro, han contribuido.

Sabemos, despues de leído y examinado el primer balance, que la Sociedad ha tenido que desembolsar un capital mayor del que habian permitido ingresar en caja los exiguos dividendos pasivos de 250 pesetas mensuales, y que ha tenido que apelar al crédito para atender al pago de las obras, fábricas, tuberías, etc., interin transcurran los meses é ingresen nuevas cantidades. Sabemos además que la empresa constituye una reforma para esta localidad, que la instalación del gas es de utilidad publica, aparte de la que puede dar particularmente á la compañía explotadora, y que es una gloria para Sóller ser el primer pueblo foráneo de Mallorca y el tercero de toda la provincia que habrá visto implantada la mejora.

Ahora bien, teniendo en cuenta lo dicho, ¿quien debería costear pomposos festejos: la Sociedad que tanto ha hecho ya, ó el Ayuntamiento en nombre del pueblo?

¿Y habrá sido esta duda la causa de que el día de la inauguración sea como otro cualquiera, y de que tan memorable fecha solo aparezca orlada en las páginas de nuestra Historia?

Difícil es contestar á estas preguntas, y por lo mismo no lo intentaremos siquiera; creemos mas útil y por lo mismo mas en armonía con el cumplimiento de nuestro deber, dar á nuestros lectores algunos consejos para hacer uso del gas, con el fin de evitar desgracias, pues que si bien algunos están al corriente, muchos serán los que no han visto jamás de cerca una luz alimentada por este fluido.

Sobremana sencilla es el uso del gas, ya sea empleándolo en el alumbrado, ya sea en la cocina, ya sea en la chimenea ó en la calefacción de la casa. Si accidentes desagradables hay en su manejo son debidos siempre á groserías ó completo abandono en el cierre de las llaves. Por cada accidente ó desgracia que se produce con el gas, se producen mil con el uso del petróleo.

Todos los cuidados deben ponerse en el acto de encender ó de apagar la luz; fuera de lo cual no hay peligro alguno y éste desaparece por completo, si se practica lo que vamos á decir:

Para la encendida.—Antes de encender se abre un poco la llave del contador; despues se enciende un fósforo ó se toma una luz y se aplica la llama junto al mechero y á la misma altura que éste; se abre un poco la llave del mechero, el gas que sale se inflama y se retira inmediatamente el fósforo ó la luz que sirvió para encender. Si se abre la llave del mechero y se tarda mucho en aplicarle la luz ó el fósforo, el gas se escapa y forma una gran llama al aplicarle la luz; pero sin consecuencia alguna, á no ser que se tenga la cara muy cerca del mechero, lo que no es natural. Si abierta la mitad de la llave del mechero la luz resulta demasiado intensa ó da una llama demasiado gruesa ó alta, se cierra la llave del contador hasta que la llama sea á gusto ó tenga la fuerza que se desea y entonces acaba de regularse en la llave del mechero, abriendo ó cerrándola. Si viene el caso de querer poca luz para economizar el gasto del fluido, se cierra la llave del contador hasta que la llama sea á gusto del consumidor.

Para la apagada.—Cuándo se haya de apagar la luz en toda la casa ó no haya de hacerse uso del gas, se enciende

un fósforo, candela ó lumeta, durante la noche, si no se quiere quedar á oscuras, y se cierra la llave del mechero, con lo cual se apaga éste; seguidamente se cierra la llave del contador y desaparecieron por completo los peligros. Lo repetimos de nuevo: no se deje jamás de cerrar la llave del contador cuando no se haya de hacer uso del gas.

Recomendamos tambien que al abrir ó cerrar la llave del contador no se haga llevando luz en la mano: déjese siempre aquella lo más lejos posible. La luz del gas nunca debe apagarse soplando y si cerrando la llave siempre: de no hacerse de este modo el gas sigue saliendo del mechero como si estuviese encendido y además de perderse puede inflamarse y causar algun desperfecto si se llena la habitación ó la casa estando todas las puertas cerradas, que si está abierto no hay peligro alguno. Practicando lo arriba dicho, un niño puede manejar el gas sin exposición ni peligro de ninguna clase.

Modo de conocer si en la casa hay algún escape.—Cuando la persona no sea absolutamente tonta de olfato ó sea sorda de nos, al menor escape de gas que haya en su casa lo percibirá á causa del olor desagradable y repugnante que despide. Cuando venga el caso de percibirse tal olor, se mira si la llave del contador está bien cerrada y despues se practica lo mismo con todas las llaves de los mecheros; caso de que todas las llaves estén bien cerradas y abiertas bien las puertas continúa percibiéndose el olor, es señal de que la tubería tiene algun agujero. En tal caso no se busque jamás el escape ó punto donde está el agujero con una luz. Póngase un poquito de jabón en agua y mojado un trapito en el agua jabonosa vaya pasándose éste por encima del tubo que se examina, y cuando se halle algun punto donde el agua hace burbujas allí estará el escape. Ciérrase con un poco de cera blanda y pásese aviso á la oficina de la Sociedad, que cuidará de mandar un lampista á remediar el mal. Lo repetimos: al practicar estos reconocimientos no se haga jamás llevando luz encendida en la mano.

Modo de gastar poco gas y tener mucha luz.—Esto se obtiene haciendo que el gas vaya al mechero con poca fuerza, es decir, teniendo la llave del contador tan poco abierta como sea posible, á fin de que el fluido no corra con precipitación por dentro del tubo.

Teniendo en cuenta lo que llevamos dicho, de seguro que no tendremos que lamentar desgracia alguna en lo sucesivo causada por el gas, cosa que sería para nosotros en extremo satisfactorio.

Sección Científica

MECÁNICA

Nuevos y curiosísimos relojes.

Desde la invención de la relojería ha habido infinidad de gentes que, con paciencia digna de alabanza, han consagrado parte de su existencia á la construcción de máquinas complicadísimas, en las cuales la indicación de la hora es el pretexto de un verdadero alarde de mecanismo. Recientemente, un relojero de Varsovia construyó un reloj que á cada media hora daba una representación exacta de una estación de ferrocarril en el momento de partir un tren. Este aparato fué muy celebrado en las columnas de los periódicos.

Los relojeros suizos (nobleza obliga) no han querido desmerecer en imaginación de sus compañeros de Varsovia, y Lode da hoy la última mano á un reloj parlante. Gracias al fonógrafo, esto no podía fallar: El reloj en cuestión está construido de manera que puede recibir y repetir en un momento las instrucciones verbales que su propietario quiere confiarle. Así, pues, aquellos que tienen la memoria desgraciada, pueden recordar lo que quieren por medio del reloj, que se lo recitará con voz poderosa á la hora que lo tenga por conveniente. Este mecanismo ingenioso reemplazará con ventaja á los ayudas de cámara, sin contar con las infinitas aplicaciones de tan utilísimo invento.

Un ingeniero francés, el Sr. Villeneuve que vive en Nueva York hace varios años, propónese mandar á la Exposición de Chicago un reloj que por su mecanismo y perfección, hará olvidar los famosos relojes históricos de las viejas catedrales. El reloj de que se trata, representará en el curso de sus doce horas, cuatro óperas de los más célebres maestros. Las óperas son: *Lohengrin*, tal como

se canta en Bayreut; el *Fausto*, con las voces de la Patti y del tenor De Reské; *Guillermo Tell*, cantado por Faure, y *Los Hugonotes*, por Rosa Garán, Gayarre y el bajo Randauresque. Los coros serán los mismos de la Opera de Paris. Las voces y parte de orquesta se oirán, por medio de un inmenso fonógrafo, con una claridad y precisión maravillosas. Cada una de las cuatro óperas elegidas tendrá una duración de tres horas, con intervalos de quince minutos de una ópera á otra, pues todo está perfectamente regulado por el mecanismo del reloj. Las representaciones tendrán lugar desde mediodía á media noche, pudiendo cambiarse el orden del espectáculo por medio de una llave. El ingeniero constructor de este reloj trabaja en su obra desde hace diez años, y accediendo á las insistentes súplicas de Edison, ha consentido en exponerle en Chicago, cuando pensaba hacerlo en la Exposición de Paris de 1900.

Teodoro Weisser, mecánico residente en Mereinbach (Selva Negra), acaba de construir uno de los relojes más notables que existen en el mundo. La notabilísima máquina, que tiene tres metros de alto por dos de ancho, marca los segundos, minutos, horas, días de la semana, los del mes, el año, los años bissestos. En nueve esferas distintas señala la hora que es en Greenwich, Shanghai, Calcutta, San Petersburgo, Berlin, Madera, Montreal, Melbourne y San Francisco de California. El expresado reloj representa, además, las estaciones del año, los doce signos del Zodíaco, las cuatro edades de la vida: infancia, juventud, virilidad y vejez. Para dar los cuartos de hora hay dos angelitos armados de martillos. A las ocho de la noche aparece un sacristán que anuncia el *Ave María*, presentándose al dar la última campanada una capilla iluminada por luz eléctrica, en cuyo interior se ve una niña orando arrodillada, mientras un aparato formado por un juego de flautas canta el *Ave María*. A las doce de la noche, vispera de año nuevo, se abre un mecanismo y aparecen dos heraldos que lo anuncian con un toque de trompetas.

Teodoro Weisser ha puesto además en su ingeniosa máquina medio de representar el día de Navidad, el de Reyes y las Pascuas de Resurrección y Pentecostés. Al dar las doce del día aparece en la plataforma del reloj un gallo, que canta tres veces; en Mayo canta el *cacá*, y el toro en Junio. Al salir el sol entona el juego de flautas las canciones populares. «Despierta, hijo»; cuando es luna llena, canta el aparato la melodía «Guter Mond, du gehst so stil.» Dícese que este precioso reloj ha sido vendido en 16.000 marcos, é irá á parar á Inglaterra.

Ecos regionales

EL REGIONALISMO MILITAR

Toda idea, como todo sér, necesita su tiempo de incubación, para, despues de roto el embrión, aparecer bajo su verdadera forma, y difundirse y esparramarse hasta llegar á su término.

Así el problema de la localización de las tropas que guardan nuestro archipiélago, despues que hace ya más de cinco años fué incubado al calor de cerebros de mallorquines tan ilustres y de tan envidiable talento, cual los señores Weyler, Maura y condé de Sallent y del no menos ilustre é inteligente general Armiñan; parece haber llegado ya al término de su estado embrionario y por consiguiente al de que lo que hasta aquí tan solo ha sido un proyecto, se convierta en hecho, hoy que figura y comparte el gobierno de nuestra patria el mismo que, al ser discutida en las Cortes la ley Constitutiva del Ejército, el año 88, presentó junto con otros diputados por estas islas, una enmienda, proponiendo se implantara en Baleares el regionalismo militar; hoy que D. José López Domínguez, reformista, en cuanto cabe en esta frase de adelanto y de provecho, ocupa el sillón del ministerio de la Guerra, y despues que el Sr. Cervera ha proyectado hacer independientemente nuestra comandancia de marina, de la de Cartagena, lo que constituye un paso más hacia nuestro Regionalismo y que el marqués de Tenerife ha vuelto á poner sobre el tapete esta cuestión.

Creo pues oportuno tratar, aunque sea muy á la ligera, por no ser para mí asunto profesional, y si que merece ser estudiado técnicamente y con detenido é imparcial criterio, del Regionalismo militar en Baleares.

La necesidad, ó mejor dicho las conveniencias que aportaría consigo la localización del contingente balear, bajo el punto de vista económico, en el orden orgánico y por el interés individual y colectivo, son bien palpables. Ganaría con ella el tesoro, pues ahorraría los gastos de transporte, para la Península y Ultramar, los que algo suponen, pudiéndose así aumentarse las fuerzas de guardia sin que se agravara el presupuesto, pues además del ahorro del transporte, podrían estar tan solo en servicio el número de soldados necesarios para el de la plaza, ganando así tambien de una manera extraordinaria, nuestra hoy tan decaída agricultura, por falta de jornaleros, desde que se ha introducido esa corriente, ese prurito de ir á países lejanos en busca de apetecidos y soñados tesoros; ganaría con ello el individuo, moral y físicamente considerado, pues el balear, como todos sabemos muy bien, ya sea por esa apatía, por esa negligencia esclava que le caracteriza, ó ya por otras razones, mientras permanece en la isla y más si al lado de sus padres, se abstiene de remolcarse en el fango de la crápula y de respirar la atmósfera fétida de los centros de prostitución, que sin duda alguna fuera de las islas se hallan con mayor incremento, ganando así la nación, puesto que la moralidad es una de las condiciones más indispensables en todo ejército, pues como decía el general D. Juan Nepomuceno Servet «Ofrécenos la historia de la antigüedad ejemplos de pueblos cuya cultura, como la de Esparta, Atenas y Roma, parecía deberles asegurar la inmortalidad; por más que alcanzaran renombre de pueblos grandes, enérgicos y de elevado patriotismo, no podía la estrechez y la imperfección de sus sentimientos morales menos que conducirlos á la ruina, porque en vano cubrían la brillantez de su existencia los fulgores de sus virtudes cívicas, que hasta cierto punto pudiéramos llamar de oropel, ya que en ellas reinaba en absoluto el elemento del individualismo egoísta, supeditado en su conciencia por completo al sentimiento moral.»

Algunos han dicho que, estableciendo esta reforma el ejército perdería su carácter nacional, con la acción é influencia de los caciques de localidad; pero esta razón no es más que un absurdo nacido tal vez de la excesiva suspicacia política, puesto que el soldado español, como ha demostrado en repetidas ocasiones, aunque le ofrezcan pingües donativos, nunca deserta de sus filas.

Además, dado el aislamiento de la península, lo que constituye sin duda una ventaja para la localización, puesto que, lejos de alterarse en manera alguna la organización de nuestro ejército, constituiría una garantía, con el aumento de tropas que más arriba he citado, y en caso de que nos viéramos atacados por las potencias que nos asedian, conocedor el balear de la topografía de nuestro suelo, de nuestro dialecto y carácter, sería una garantía más que regular, para la organización y medios de luchar; hay más, otra de las muchas razones que pueden citarse en favor del regionalismo es esta que cita el filósofo Stein «El soldado se difunde y compenetra con el modo íntimo de ser del pueblo y hasta de la nación á que presta sus servicios; constituye además una individualidad estrechamente relacionada con la vida común del pueblo» y ¡y cuanto mas compenetrado y más estrechamente unido estaría, siendo á su terruño, al pueblo en que vieron la luz, en donde prestaban sus servicios! existiría entonces en el soldado esa dualidad que debe existir en él, como militar y como hijo del país.

Respecto á la educación profesional del soldado en el nuevo régimen, al número y manera de prestar sus servicios, son estas cuestiones de carácter técnico, que se alejan de mis conocimientos, y que de ellos ha presentado ya un boceto el Sr. Armiñan, si no me equivoco.

¿Veremos implantado en estas islas el sistema regional militar?

No es á nosotros á quien toca responder.

PEDRO FERRER GIBERT.

Cnocimientos útiles

Marfil artificial

El marfil es un aislante excelente, pero se emplea como tal muy parsimoniosamente á causa de su precio elevado. Un americano ha encontrado, según parece, la manera de imitarle. Su procedimiento consiste en el empleo de los

mismos componentes que en su estado natural tiene el marfil; es decir, fosfato de cal tribásico, carbonato de cal, magnesia, alúmin, gelatina y albúmina.

La cal viva se hidrata parcialmente y se trata despues por una solución de ácido fosfórico. Mientras se opera esta mezcla, se va añadiendo creta, magnesia y alúmin en pequeñas cantidades; últimamente se echan la gelatina y la albúmina disueltas en agua. La masa ha de quedar todo lo más homogénea que sea posible y dejarla posar unas veinticuatro horas, á fin de que el ácido fosfórico pueda ejercer toda su acción en la cal. Como dicha masa resulta muy plástica, se le puede dar cualquier forma, poniéndola despues á secar en una estufa de circulación de aire de 150° C., con lo cual queda convertida en el objeto de marfil artificial moldeado y labrado conjuntamente. Un mes basta para que este marfil adquiera la dureza del natural. Véanse ahora las proporciones en que se hacen entrar los componentes; cal, 100 partes; agua, 300; solución de ácido fosfórico de 1.05 de densidad, 75 partes; creta, 16; magnesia, de 1 á 2; alúmin, 5, y gelatina, 15 partes.

La leche hervida

¿Es más sana la leche cruda que la hervida? Esta cuestión trata de resolver los higienistas desde hace mucho tiempo inclinándose, hasta hoy, al empleo de la segunda.

La razón de esto es que los *bacillus* tuberculosos mueren á los 100° de calor y se suprime con el hervido, por lo tanto, uno de los focos de infección más generales de tan terrible enfermedad.

Pero lo que se ignoraba es si la leche hervida era tan nutritiva como la cruda.

La estadística ha demostrado que no solamente es tan alimenticia, sino mucho más sana, dándose el caso de que en comarcas donde moría el 9 por 100 de los niños amamantados con biberón, hoy sólo perece un 7 por 100.

Se impone, pues, el hervido de la leche.

La seda de araña

Desde hace mucho tiempo se ocupa la gente de la seda de araña.

Se la ha estudiado desde muchos puntos de vista; como febrífugo, como antitetánico, etc., etc., pero ninguno habia pensado en utilizarla para tejidos.

Un misionero francés, M. Camboré, que está en la isla de Madagascar, ha ideado su aprovechamiento en esta forma. Al efecto, ha cogido arañas de las llamadas *hababé*, notables por la abundancia de su seda, y por medio de un aparato parecido al que se emplea en la del gusano *bombyx*, ha extraído el filamento sedoso de la araña viva metida un una cajita.

El producto obtenido es finísimo, pero de gran consistencia y elasticidad.

Manera de hacer los zapatos y botas impermeables

Para hacer impermeables los zapatos y las botas de cuero se toman:

- Sebo de bucy. 4 onzas.
- Resina. 1 »
- Cera. 1 »

Fúndanse todos estos ingredientes á la vez, y añádanles, cuando la mezcla esté fría, una cantidad de aceite de vaca igual á la masa de la mezcla anterior. Póngase con un trapo, calentando los zapatos ó las botas enfrente del fuego, desde la suela hasta arriba, y fróteselas bien la mezcla con las manos. Dos manos dejarán los artículos perfectamente impermeables y al mismo tiempo suaves.

Crónica Balear

(OJEADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

El sábado tuvo lugar en la Diputación provincial la sesión ordinaria primera de las de la actual reunión semestral.

El Sr. Gobernador, Presidente, declaró inaugurado el periodo de sesiones ordinarias que la Diputación debe celebrar en su segunda reunión del corriente año económico.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 60 de la ley provincial, se acordó que la Diputación celebrará en sus sesiones en el periodo que se inauguraba.

Se aprobaron las actas de la última se-

ción ordinaria de la reunión anterior, y de las extraordinarias celebradas en los días 4 y 24 de Febrero último.

Se dió cuenta de la Memoria presentada por la Comisión provincial en observancia de lo que dispone el art. 98 de la ley orgánica vigente, acordándose que quedara sobre la mesa, y se levantó la sesión.

La procesión del Jueves Santo no pudo salir en Inca á causa de las lluvias que cayeron durante la tarde de dicho día, verificándose aquélla dentro de la iglesia.

Nuestro Excmo. Prelado, como en los años anteriores, repartió días pasados cuantiosas limosnas á las Religiosas de esta Diócesis y á los reclusos de la Cárcel y Presidio de la capital para que pudieran celebrar la memoria de la Resurrección gloriosa de Nuestro Señor Jesucristo.

Prorrogado por Real orden de 31 del pasado hasta el 15 del actual el plazo para la redención militar del último sorteo, estarán abiertas las oficinas de la Hacienda para recibir las imposiciones de todos los que quieran aprovechar ese beneficio.

En Alayor ha sido encontrado cadáver dentro de un algebe en que había dos metros de agua, un vecino de aquella villa, que había desaparecido de su casa.

Las Alcaldías de los pueblos de Estallencs, La Puebla, San Juan, Binisalem, Pollensa, Esporlas, Algaida, Costitx, Campós, Muro y Fornalutx, tienen expuestos, á efecto de reclamación, su respectivo padrón industrial confeccionado con arreglo á lo dispuesto en el Real decreto de 23 de Febrero último.

En la elección de un Diputado provincial verificada el domingo último en los pueblos del distrito de Inca, resultó elegido por 7915 votos, el conocido abogado y notario D. José Alcover Maspons.

Tocan ya á su término las obras del velódromo que se está construyendo en Manacor, y, según informes, la pista es de doscientos ochenta metros y está preparada para que se pueda desarrollar en ella toda la velocidad que se quiera. Parece que piensan inaugurarla en el próximo mes de Mayo, con motivo de la feria que se celebra en dicha población, y fijar premios á la altura de las circunstancias, para carreras internacionales, nacionales, regionales y locales, á fin de que todos los velocipedistas puedan concurrir y lucir sus habilidades. Para los que no puedan ganar premio ninguno, tendrá preparado la empresa uno general, á fin de que nadie quede descontento, cuyo premio será más eficaz que el que comúnmente se llama de consolación.

La recaudación obtenida en Marzo por esta Delegación de Hacienda importa 952.612 pesetas, superando en unas 50.000 á la de igual mes del año anterior.

Mañana, domingo, inauguración de la Plaza de Toros de Muro, se correrán cuatro novillos, dos de una acreditada ganadería de la Sierra de Alcaraz y dos Argelinos.

La cuadrilla de Jaime Clar Moreno, dirigida por el matador Blanquet, es la encargada de estoquearlos.

Por la comandancia de Marina se ha publicado edicto autorizando desde primero del actual la pesca de la langosta, pues hemos entrado en la época del año en que las disposiciones vigentes en la materia, la autorizan.

Hoy debe quedar constituida la nueva sociedad de crédito que con el título de «Banco Agrícola, Caja de Ahorros, y Monte de Piedad» se ha creado en Pollensa, en donde fijará su domicilio social y será centro ó base de sus operaciones.

Esperamos que la gestión del nuevo Baneo será próspera y sus beneficios extensivos al pueblo cuyos intereses tiende á favorecer.

Anteayer se encargó interinamente del mando superior civil de estas islas, el ex-diputado á Cortes don Pascual Ribot Pellicer, en virtud de lo dispuesto por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en orden telegráfica.

Crónica Local

Siguiendo tradicional costumbre, fué llevada procesionalmente á la iglesia de

San Francisco la imagen de la Virgen, en la mañana del domingo, una vez terminada la procesión, á cuyo acto asistió inmenso gentío.

Celebróse seguidamente oficio solemne, cantándose por un nutrido coro de aficionados la bellísima composición á canto llano del P. Anll, y la banda de la *Sociedad Filarmónica*, que había asistido á la procesión tocando escogidas marchas, saludó á la sagrada forma en el acto de la elevación con la marcha real, y, al regresar los fieles tocó entusiasta paso-doble.

Según podrán leer nuestros lectores en el extracto de la sesión última del Ayuntamiento, por no celebrarse la Exposición Nacional Agrícola, pueden retirar los veinte Ayuntamientos de esta isla que á ella contribuían con la cantidad de 775 pesetas, la cuota respectiva. El de este pueblo había entregado á dicho fin la cantidad de 100 pesetas y 15 el de Fornalutx, las cuales volverán á ingresar en caja.

En la mañana del martes fué administrado el sacramento de la Eucaristía á los enfermos cuyas dolencias habíanles impedido cumplir con el precepto pascual, acto que resultó muy solemne, como todos los años desde algunos á esta parte en que ha ido poco á poco quitándosele el carácter de Viático, del cual en algo debe diferenciarse en nuestro concepto.

En la última crónica semanal de este pueblo, de las que publica *La Almudaina* los viernes ó sábados, ocupase el corresponsal de la costumbre que se ha introducido de hacer el *análisis* de los vinos que se expendían en los establecimientos que á su venta se dedican, y, como es muy natural, la censura, calificando tales pruebas de absurdo.

Consisten estas en llenar una botella del vino que quiere experimentarse y ponerla boca abajo dentro un vaso de agua: si cae el vino, es señal de que contiene materias nocivas, y si permanece en la botella el vino es puro, sin mezcla alguna.

Como son muchos los que creen en el experimento, y no todos del pueblo ignorante los que aconsejan se hagan tales pruebas, fuerza es que manifestemos á nuestros lectores (con igual fin que movió al corresponsal de *La Almudaina* á combatir el error) que no son materias nocivas las que caen en el agua, sino que el azúcar natural que contienen ciertas clases de vino, y que dá á este mayor peso que el del agua. Si el vino es sencillo, pesa regularmente menos, y por esto queda en la botella; no obstante, pueden probar los mismos *químicos* que con tanta fuerza y convicción aconsejan no se compren los vinos que se desprenden, que el mismo vino sencillo que antes no caía, si se le añade y disuelve una pequeña cantidad de azúcar, se desprenderá de seguida.

Y quizás este nuevo experimento será mas convincente que todos los argumentos que pudiéramos emplear.

El predicador cuaresmal, D. Juan Verd, tuvo que ausentarse de nosotros el día de Pascua por la mañana, sin poder hacer el sermón del mismo día ni el de despedida, que se acostumbra en la segunda fiesta, por haber recibido con urgencia la noticia de que su padre estaba en grave estado de salud.

Deseamosle tenga la satisfacción de verle pronto restablecido.

Una de las varias riñas que con bastante frecuencia se hacen en la Huerta fué al anochecer del jueves. Dos hombres por cuestión de intereses se desavinieron y vinieron á las manos, y seguidamente una mujer, sin duda apasionada por uno de ellos, se interesó en la cuestión cuando de repente la esposa del otro contendiente lanzóse sobre ella como una fiera arañándola y abofeteándola de lo lindo, lo cual fué una segunda edición digna de la primera.

La escena fué divertida (para los que miraban) y una excepción de lo que dijo Cervantes al afirmar que nunca segundas partes fueron buenas; esta vez resultó mejor la segunda que la primera.

Procédese con actividad en la colocación de los faroles para el alumbrado público por medio del gas, y á fé que es

muy necesario. Es una verdad aquello de que «el bien perdido es peor que el bien no hallado», que se pone de relieve en estos tiempos en que no alumbraba la luna y están apagados los faroles. Las calles están oscuras, muy oscuras, y durante las últimas noches ha habido... hasta algun choque contra una esquina.

Nos consuela la idea de que el mal no tendrá larga duración.

No ha podido menos de llamar la atención de muchos el destino que se dá á las tierras del *Tossaró*, entre las cuales pudimos observar algunos restos humanos, y de desear fuera tratárase de evitar por nuestras autoridades locales semejante profanación. No creemos que, avisado, trate siquiera de averiguar el actual propietario de lo que fué antes cementerio público, si tiene ó no derecho de hacer lo que le parezca, en bien de sus intereses, de aquellas tierras con las que están mezcladas las respetables cenizas de nuestros mayores; creemos, por el contrario, que gastosamente ha de avernirse á lo que respecto de este importante asunto resuelvan las autoridades civil y eclesiástica.

A estas, pues, suplicamos intervan y se interesen para conseguir deje de hacerse algo que desdice sobremedera de la cultura de este pueblo.

El último barco de vela despachado en este puerto para Francia con cargamento de naranja ha sido el laud *Esperanza*, y como queda tan poco de dicho fruto en esta comarca es muy probable sea tambien el último que cargue esta temporada. El precio ha sido el de 45 reales la carga, cosa que parecia inverosímil al principio del invierno.

¿Y cual es la causa de esta alza?

Lean y deduzcan los que lo ignoren. Un conocido comerciante, hijo de Sóller y residente en el mediodía de Francia, por vía de ensayo embarcó en el vapor *León de Oro* algunas cargas de naranja, que fueron cuidadosamente colocadas en wagones, en Barcelona, bajo la inteligente dirección del piloto Sr. Mora, llegando de esta manera fresco el fruto á su destino. A gusto del receptor llegaría, y no del todo mal negocio resultaría, cuando repitió el pedido una y otra vez, siempre aumentando el número de cargas, el comerciante de referencia, y cuando no tardó en tener imitadores, llegando á embarcar el vapor crecidísimo número de cargas semanales. Duró poco, esto sí, pues que se había empezado tarde; pero este ensayo habrá dejado ancho campo abierto á los pequeños comerciantes del mediodía de Francia en beneficio de nuestra necesidad agricultura.

¡Todavía habrá propietarios, no obstante, que no verán negocio en una empresa de vapor en Sóller, y que no solo no interesarán á la *Compañía de Navegación*, sino que se esforzarán en querer demostrar que los cien duros que importa una acción no han de producir jamás interés alguno!

El Ayuntamiento no mereció los plácemes que en nuestro penúltimo número le dimos por tratar de colocar candelabros de á cinco faroles cada uno en las plazas de la Constitución y del Arrabal, según nos habían informado, pues resulta que en vez de estos ha colocado solo dos faroles de columna uno á cada lado del surtidor, que, dado lo espacioso de la plaza, resulta una cosa mezquina, verdaderamente ridícula.

Para hacerlo así mejor hubiera sido dejarlo como estaba; pues en nuestro concepto antes que ridiculeces, vale mas no hacer nada.

En el vapor *León de Oro* embarcáronse el domingo último nuestros estimados amigos D. Damian Canals y Mayol y señora, para San Juan Bautista de Tabasco (Méjico), y el martes de esta semana lo hizo para Mayagüez (Puerto-Rico) otro amigo, D. Juan Castañer y Morell, despues de haber permanecido una temporada en este pueblo.

Les deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

EN EL AYUNTAMIENTO.

Por segunda convocatoria celebró su sesión ordinaria la Corporación muni-

pal en la noche del sábado, bajo la presidencia del Alcalde accidental Sr. Santandreu, y con asistencia de los concejales Sres. Pons, Rullan y Bisbal, Trias, Pizá, Rullan y Frontera y Rullan y Miró.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de una circular del señor Gobernador civil de esta provincia indicando que, acordada la disolución de la Junta provincial de la Exposición nacional agrícola ó industrial, y obrando en su poder las cantidades recaudadas al efecto procedentes de los Ayuntamientos que en la citada circular se expresan, entre los que figura el de este pueblo por la suma de cien pesetas, pueden aquellos retirar del Gobierno civil las referidas sumas, autorizando debidamente á la persona que laya de hacerse cargo de las mismas. Acordóse designar á D. Nicolás Montañer y Mas para que cobre la indicada cantidad.

Se enteró de un oficio de la Junta provincial de Instrucción Pública con el que acompaña relación detallada de las cantidades que debe consignar el Ayuntamiento en su presupuesto municipal ordinario de 1893 á 94 por obligaciones de primera enseñanza correspondientes al propio ejercicio.

Se dió cuenta del expediente de prófugo instruido contra el mozo Sebastian Coll y Rullan, de Bartolomé y de Magdalena, número 69 del alistamiento de este pueblo perteneciente al actual reemplazo, por no haberse presentado el segundo domingo del mes de Marzo último. El Ayuntamiento, de conformidad con el dictamen del Regidor Síndico, y lo que se dispone en la vigente ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, acordó declarar y declaró prófugo para todos los efectos legales, al mentado mozo, condenándole al pago de los gastos que ocasionase su busca, captura y conducción á la capital, á cuyo efecto se practicarán por la Alcaldía cuantas diligencias sean necesarias al fin indicado, y que se dé conocimiento de esta resolución á la Excmo. Comisión provincial para los efectos correspondientes.

Leyóse una instancia presentada por D. Jaime Orell y Castañer pidiendo permiso para hacer varias obras en la casa de su propiedad, sita en la calle de la Cruz n.º 14. Acordóse pasara á la Comisión de Obras.

Acordóse pasara al Ingeniero encargado de la carretera de Palma á este puerto una instancia presentada por don Raimundo Ripoll y Ripoll pidiendo permiso para hacer obras en las casas números 39 y 41 de la calle del Mar, propiedad de su consorte D.ª Ana Gamundí.

Se acordó igualmente la enagenación del solar n.º 302 del ensanche de este cementerio rural para la construcción de una sepultura á favor de D. Miguel Mi-quel y Castañer, al que se le espedirá el correspondiente título de propiedad despues que haya acreditado el pago del mismo.

Acordóse celebrar las sesiones ordinarias á las nueve de la noche en vez de á las ocho como ha venido verificándose, y que la queda se toque á las once en vez de á las diez y media.

Y por último se procedió á la distribución de fondos prevenida en el artículo 155 de la ley municipal vigente, acordándose satisfacer á los empleados de este Municipio su haber correspondiente al tercer trimestre del corriente año económico.

Y se levantó la sesión.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia *Parroquial*.—Mañana, á las 7 y media comunión general para las Madres Cristianas.

En el *oratorio del Puerto*.—Mañana, fiesta dedicada á San Raimundo de Peñafort: á las diez se cantarán horas menores y seguidamente oficio con música; predicará D. Guillermo Basquets.

Registro Civil

NACIMIENTOS.
Varones 1.—Hembras 2.—Total 3.
DEFUNCIONES.
Día 3.—D. Jaime Sastre y Moroy, de 64 años, casado, Manzana 70.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 7.—De Palma, en 2 días, laud San José, de 19 ton. pat. D. Pedro Juan Pujol, con 7 mar. y lastre.

Día 7.—De Alcudia, en 2 días, laud Constante, de 40 ton. pat. D. Juan Oliver, con 5 mar. y carbón.

Día 7.—De Agde, en 3 días, laud 2.º Remedio, de 36 ton. pat. D. Juan Pons, con 6 mar. y lastre.

Día 7.—De Cette, en 5 días, laud Esperanza, de 38 ton. pat. D. G. Castañer, con 6 mar. y lastre.

Días 2 y 7 de Ciudadela y 5 de Barcelona, vapor *León de Oro*, de 278 ton. cap. D. Francisco Arguimbau, con 18 mar. pasaje y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 4.—Para Lanouvelle, laud Esperanza, de 32 ton. pat. D. Juan Vicens, con 5 mar. y frutos.

Día 7.—Para Palma, laud San José, de 19 ton. pat. D. Pedro J. Pujol, con 7 mar. y lastre.

Días 2 y 7 para Barcelona, y 5 para Ciudadela, vapor *León de Oro*, de 278 ton. cap. D. Francisco Arguimbau, con 18 mar., pasaje y efectos.

SUSCRIPCIÓN

abierta á favor de la viuda del infortunado marinero José Mayol y Calafat.

Farmacia Torrens	Ptas. Cts.
Suma anterior.	164'15
D. Arnaldo Casellas.	2'00
Paulino Pamar.	1'00
Total.	167'15

Queda serrada esta suscripción.

ÚLTIMA HORA

Cirre de la Bolsa de Barcelona, hoy día 8 á las 12'30
Palma 8, á las 3 tarde.

Banco de España.	373'00
4 p interior.	fin. 72'25
4 p exterior.	fin. 77'45
4 p amortizable.	78'00
Cubas.	107'12
Coloniales.	46'00

Cambios.

París 8 días vista.	14'75
Londres 30 días vista.	00'00

P.

EL GAS

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha señalado los días 15, 17, 18, 19, 20, 21, 22 y 24 del actual para el pago del 14.º dividendo pasivo de 2'50 pesetas por acción en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía, calle de Buen Año núm. 6.

Acordó también anunciar para conocimiento de los señores accionistas, que pasado dicho plazo se les exigirá el 6 por 100 de demora, según previene el artículo 9.º de los Estatutos por que se rige la Compañía y demás á que haya lugar, por los dividendos exigidos y no satisfechos.

Sóller 6 de Abril 1893.—El Presidente, José Rullan.—P. A. de la J. de G., Francisco Serra, Srío.

DEFENSORA SOLLERENSE

Habiendo celebrado en quince de Enero del año actual el sorteo de cien acciones, para su amortización, la Junta Directiva con aprobación de la General, acordó efectuar el pago de las mismas en los días 16 y 23 del corriente mes, en la Secretaría de esta Asociación, de diez á doce de la mañana.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas interesadas.

Sóller 7 Abril de 1893.—El Presidente, Antonio Enseñat.—P. A. de la J. D., Jaime Enseñat, Srío.



ADMINISTRACIÓN DE SÓLLER

Prospecto del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril de 1893.

Ha de constar de 10.000 billetes, al precio de 250 pesetas el billete, divididos en décimos a veinticinco pesetas y distribuyéndose 1.750.000 pesetas en 513 premios.

Table with 2 columns: Premios, Pesetas. Lists prize amounts and their corresponding values.

Table with 2 columns: Numbers, Values. Lists lottery numbers and their corresponding values.

Ferro-Carriles de Mallorca. Servicio de trenes que registró desde 4.º de Abril de 1893 al 31 de Marzo 1894. De Palma a Manacor y la Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:45 (mixto) tarde. De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:30 tarde. De La Puebla a Palma, a las 7:25 m. y 5:40 tarde. De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5:30 tarde. De la Puebla a Manacor a las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde. Tren periódico, días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde. CORREOS Salidas de Palma. Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia. SALIDAS DE SÓLLER Los domingos a las 2 de la mañana y los demás días a las 4. Llegadas a Palma. De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Valencia, lunes 7 mañana. De Alicante e Ibiza, miércoles 10 mañana. De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana. LLEGADAS A SÓLLER Todos los días a las 6 de la tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES. Table listing various market rates and prices for goods like flour, oil, and other commodities.

MERCADO DE INCA. Table listing prices for various agricultural products like almonds, wheat, and other goods.

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PERO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Table with columns: TERMÓMETROS, VIENTO, Atmósfera, Plvio., OBSERVACIONES. Contains meteorological data for the observatory at Calle de S. Pedro.

Table with columns: TERMÓMETROS, VIENTO, Atmósfera, Plvio., OBSERVACIONES. Contains meteorological data for the observatory at Punta Grossa.

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado.—El estado del cielo, en la casilla Atmósfera, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto.—Las horas de observación son: a las 9 de la mañana y a las 3 de la tarde.—Los termómetros están a la sombra. OTRA. En el observatorio del Faro de la Punta Grossa, los instrumentos están a 101 metros 620 milímetros sobre el nivel del mar.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20; —2 céntimos, siendo e' 20 al 32; —5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba a precios convencionales.

Advertisement for COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA. Includes an illustration of a steamship and text describing shipping routes to Antillas, Filipinas, Buenos Aires, and Marruecos.

Advertisement for DAMIAN FRONTERA MAYAGÜEZ (Puerto-Rico). Offers a store of shoes and clothing, with information on imports and local manufacturing.

Advertisement for LA SOLLERENSE DE JOSÉ COLL. Specializes in customs, transport, and consignment services.

Advertisement for GRAN SURTIDO DE LANAS DE TODAS CLASES. Offers a variety of woolen goods for sale.

Advertisement for ANTONIA MARQUÉS. Offers a young man for hire to assist with farm work.

Advertisement for LA SINCERIDAD. Promotes high-quality wine for sale at the observatory.

Advertisement for COGNAC FINO DE MOGUER. Promotes F. GIMENEZ Y COMP. products from Andalusia.

Advertisement for NUEVA BIBLIOTECA BALEAR. Lists various books for sale, including poetry and regional history.

Advertisement for LA SINCERIDAD. Promotes a commercial and industrial establishment with a wide range of goods.

Advertisement for D. ANTONIO BALLESTER Y MARTORELL, Veterinarian. Offers services for various animals and farm equipment.

Advertisement for Nodrizas. Offers nursing services for infants.

Advertisement for La Columna GRAN ALMACEN. Offers a variety of goods for sale.

Advertisement for PEDRO J. GELABERT Y OLIVER. Offers various goods and services.